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Los alumnos hacen
frente a los exámenes,
el endurecimiento de los
requisitos para la ayuda
del MEC y el elevado
precio de las matrículas
para los repetidores
:: ANDREA G. PARRA
GRANADA. La última oportuni-
dad para que el curso 2012-2013 no
sea un fracaso académico, no perder
la beca para el año académico 2013-
2014 o que suponga el punto de par-
tida para abandonar la Universidad
de Granada (UGR). Los exámenes
finales del periodo de septiembre
comienzan el día 2 y finalizan el 21.
Miles de universitarios se la juegan.
El endurecimiento de los requisitos
para acceder a la ayuda del Ministe-

rio de Educación pone contra las
cuerdas a cientos de estudiantes.

El alumno no puede suspender
ninguna asignatura –depende de la
rama de conocimiento- y en el caso
de que no supere una materia la nota
media del expediente debe ser su-
perior. El real decreto que detalla las
becas del curso 2013-2014 ya se pue-
de consultar en el BOE o en el vice-
rrectorado de Estudiantes de la ins-
titución universitaria granadina,
que ‘ha colgado’ en su portal toda la
información.

Ya no hay otra oportunidad. En
enero-febrero o junio-julio queda-
ba otra convocatoria, ahora no. Los
universitarios que suspendieran una
o varias asignaturas tendrán que
aprovechar septiembre si quieren
evitar tener que matricularse de
nuevo y pagar más, en el caso de ter-
cera o cuarta mucho más. En algu-

nos casos se triplica el precio y una
sola asignatura puede suponer más
de cuatrocientos euros.

Los nuevos requerimientos de las
becas, el encarecimiento de las ma-
trículas así como las normas de per-
manencia, que limitan el tiempo en
la Universidad granadina, ponen
aún más nerviosos a los estudian-
tes que se enfrentarán estas sema-
nas a los exámenes. Si eso no fuera
suficiente la desaparición de los pla-
nes de estudio antiguos debido a la
implantación del Espacio Europeo
de Educación Superior (EEES) aho-
ga un poco más al estudiantado.

Por todos estos motivos no es de
extrañar que desde hace unos días
las salas de estudio de la Universi-
dad granadina, que todo el mes de
agosto ha tenido cerradas sus facul-
tades y escuelas, sean un ir y venir
de gente. La primera sala de estudio

que abrió sus puertas fue la del Au-
lario de Derecho. Después se han
sumado, con salas abiertas incluso
por la noche, la Biblioteca Biosani-
taria, la Facultad de Ciencias y la Es-
cuela de Ingeniería Informática y
de Telecomunicaciones y la de In-
geniería de Edificación. La Facultad
de Farmacia está abierta solo en ho-
rario de 8.00 a 22.00 horas, sábados
y domingos incluidos.

Para tener éxito en estos exáme-
nes es necesario haber estudiado
bien. No por estar más horas delan-
te de los apuntes y del libro se va a
aprobar o sacar más nota. «Es muy
importante que el estudiante pue-
da descubrir los aciertos y los erro-
res que ha tenido a la hora de pre-
parar sus exámenes y de hacer los
mismos. Se trata de que identifique
dónde residen los fallos y reflexio-
ne acerca de las posibles causas para

Cientos de universitarios se juegan
la beca y la continuidad en la UGR

N o sé si ustedes recor-
darán, yo creo que
sí, las aventuras te-
levisivas de Pippi

Calzaslargas, una niña nórdica
de largas trenzas que se convir-
tió en la heroína de nuestros
pequeños de los años 70, que
hoy peinan canas y nos han he-
cho ya abuelos. Tengo en la me-
moria a mis ‘enanos’ sentados
delante del televisor, con la
boca abierta contemplando las
atrevidas correrías de la pecosa
Pippi. Nuestros hijos intenta-
ban imitar las habilidades cir-
censes de aquella niña y más de
una vez corrieron el riesgo de
pegarse un tortazo. Pippi era un
producto literario de la escritora
sueca Astrid Lindgren, que tuvo
tantísimo éxito que sus libros
llegaron a traducirse a 70 idio-
mas. La actriz de nueve años In-
ger Nilson interpretó de mara-
villa a Pippi Calzaslargas... To-
dos estos recuerdos me venían
a la cabeza con un sentimiento
agridulce: acabo de enterarme
de que la dulce e inocente Pippi
televisiva se dedica ahora al
cine porno... La verdad es que el
cambio profesional es un tanto
espectacular. Cada uno tiene el
supremo derecho de orientar su
vida y los demás debemos res-
petar las decisiones de cada per-
sona, nos gusten o no. Pero la
tarde me había pillado algo ca-
breado porque hay que retomar
las tareas, ha terminado el vera-
no, Obama está deshojando la
margarita de la guerra con Siria,
vuelven los atascos, Cañamero
se lleva carritos de los super-
mercados llenos de material es-
colar para «los niños necesita-
dos», Artur Mas se gasta un pas-
tón de dineros públicos en com-
prar urnas para su consulta so-
beranista, pero, por lo menos,
Rajoy anuncia una bajada de
impuestos para el próximo
año... Ya lo decía Julio Iglesias:
«Al final, la vida sigue igual».

MELCHOR SÁIZ-PARDO
BUENOS DÍAS

PIPPI

Universitarios preparan los exámenes de septiembre en el aulario de Derecho. :: ALFREDO AGUILAR
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así encontrar soluciones que servi-
rán después para movilizar los re-
cursos de que se dispongan o elabo-
rar otros nuevos, y en todo este pro-
ceso la ayuda del profesor puede ser
crucial, de ahí que siempre recomen-
demos que vayan a la revisión de su
examen», destaca la psicóloga Sa-
grario López en su libro ‘No pierdas
los nervios en los exámenes’. Ed. Es-
fera de los Libros, Madrid.

Ansiedad
El estrés y el miedo son los otros
enemigos de los universitarios es-

tos días. «La ansiedad ante los exá-
menes consiste en una serie de reac-
ciones físicas, emocionales, cogni-
tivas y conductuales que pueden
afectar negativamente al rendimien-
to en los exámenes. Esta ansiedad
puede ser ‘anticipatoria’, si el sen-
timiento de malestar se produce a
la hora de estudiar o al pensar en
qué pasará en el examen; o ‘situa-
cional’, si ésta acontece durante el
propio examen». Por eso, «el miedo
a los exámenes no es un miedo irra-
cional, no en vano, la actuación en
ellos determina gran parte del fu-
turo académico de la persona. Así, a
veces, esta ansiedad llega a interfe-
rir o bloquear su desempeño y ren-
dimiento e incluso otras áreas de su
vida, en cuyo caso conviene adop-
tar estrategias y acciones que ayu-
den a contrarrestar los efectos». En
casos extremos lo más adecuado es
ir al especialista.

La pregunta sería por qué se pro-
duce ansiedad ante los exámenes.
La respuesta de los especialistas en
porque en la mayoría de las ocasio-
nes existe un estímulo real o perci-
bido como amenaza que activa la
respuesta de ansiedad, en este caso,
ante un examen se registra si la pre-
paración ha sido la correcta, la an-
siedad puede ser debida a pensa-

La Administración
anuló su matrícula en un
centro privado porque
no estaba claro que
viviese en el entorno

:: E. P.
GRANADA. El Juzgado de lo Con-
tencioso-Administrativo 5 de Gra-
nada ha anulado una resolución de
la Consejería de Educación de la Jun-
ta de Andalucía que negaba la admi-
sión de un alumno en el centro pri-
vado ‘Santo Domingo’ de Granada
para el curso 2012-2013, por supues-
tamente no estar empadronado en
la capital granadina, por lo que el
menor podrá continuar en ese co-
legio el próximo curso.

El 10 de mayo de 2012, el menor
fue admitido con una puntuación
de 14 puntos, puesto que su domi-
cilio habitual constaba en la plaza
de los Campos de la ciudad. Sin em-
bargo, el padre del niño excluido por
la dirección del colegio interpuso
recurso de alzada contra el listado
de admitidos, señalando que el do-
micilio del niño se encuentra real-
mente en Monachil en lugar de Pla-
za de los Campos, y solicitó que se

librara oficio a la Policía para la ave-
riguación del domicilio, así como a
la Agencia Estatal de la Administra-
ción Tributaria.

La Policía Local de Monachil emi-
tió un informe con el que señaló la
verificación del domicilio del niño
en una casa de Monachil, pero sin
aportar ninguna prueba más. Por
parte de la Consejería de Goberna-
ción y Justicia se informó de que
realizada visita al domicilio sito en
Plaza de los Campos, donde el abue-
lo materno del niño manifestó que
en su vivienda vivían su hija y su
nieto.

El padre del escolar, defendido
por los letrados Vanessa Fernández
Ferré y Javier López García de la Se-
rrana, argumentó que la adminis-
tración no había probado suficien-
temente que el menor no vivía en
al casa de su abuelo, y demostró que
la casa de Monachíl era utilizada pro
su padre los días laborables por mo-
tivos de trabajo. El juez entiende
que la Administración no tiene ele-
mentos probatorios y que su deci-
sión puede ir en detrimento de los
derechos del menor, por lo que de-
cidía anular la decisión de la Junta
de Andalucía y permitir que el me-
nor se matricule.

Un juez permite que un
niño vaya al colegio que
eligió en contra de la Junta

�Crea un espacio para ti, libre de
distracciones (ejemplo; teléfono,
internet, compañeros de piso, te-
levisión...).

�Establece límites para evitar
que te interrumpan o alteren con
frecuencia tu horario de trabajo.

�Utiliza una agenda o calendario
(que esté a la vista) en el que pue-
des anotar todos tus compromisos
y obligaciones personales y tam-
bién académicas.

CONSEJOS mientos negativos o preocupacio-
nes. «Puede que estés pensando en
exámenes anteriores, en cómo otros
compañeros están haciendo el exa-
men o en las consecuencias negati-
vas que prevés de hacer un mal exa-
men», relata López-Ortega.

La ansiedad puede llevar a altera-
ciones en el patrón sueño-vigilia, pro-
blemas gastrointestinales, taquicar-
dia, tensión muscular, náuseas, se-
quedad de la boca, sudoración así como
a nerviosismo, irritabilidad, tensión
muscular, entre otras cuestiones.

En el plano cognitivo/pensamien-
tos se traduce en dificultad a la hora
de leer y entender preguntas, orga-
nizar pensamientos, recordar pala-
bras o conceptos; bloqueo mental
(o ‘quedarse en blanco’), lo que se
manifiesta en la imposibilidad de
recordar las respuestas pese a que
éstas se conozcan; pensamientos re-
petitivos o recurrentes sobre la idea
de suspender… Por último, en el pla-
no conductual: aumento del consu-
mo de sustancias (ej., estimulantes,
relajantes, ciertos alimentos, com-
plejos vitamínicos, etc.), agitación,
aumento o disminución de la inges-
ta de alimentos, reacciones impul-
sivas como abandonar el examen o
responder sin reflexionar, entre otras
reacciones. En la Guía Psicopedagó-
gica para estudiantes y profesores
universitarios en el Espacio Euro-
peo de Educación Superior. Ed. Uni-
versidad de Granada, Granada tam-
bién se pueden encontrar determi-
nados consejos. También existen
otros recursos del Gabinete Psico-
pedagógico, que se pueden consul-
tar a través de internet.
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ALMERÍA. Joaquín Fernández (Gra-
nada 1968) vio la luz y distinguió
por vez primera el aroma de la Al-
hambra en la antigua Maternidad,
al lado de la Plaza de Toros, en el cen-
tro conocido como Licinio de la
Fuente, nombre dado en homena-
je a quien fuera ministro de Traba-
jo en el Gobierno presidido por Luis
Carrero Blanco durante la dictadu-
ra de Franco. Toda una premonición.
Licinio de la Fuente padecía estra-
bismo. Joaquín Fernández, director
médico de Qvisión, es unos de los
oftalmólogos españoles de más re-
nombre en la actualidad. Así lo in-
dica la ‘Excelencia de la Medicina
en España’ al nombrarlo entre los
43 doctores más destacados de nues-
tro país, en una relación en la que
solo aparecen tres oftalmólogos.
Todo un referente a nivel nacional,
el doctor Fernández realizó en ene-
ro de este año la primera cirugía de
catarata asistida por láser en Anda-
lucía, lo que supuso todo un hito
histórico en la oftalmología. Ade-
más, es el único especialista en Es-
paña que realiza cirugías de catara-
tas asistidas por láser de femtose-
gundo con una incisión inferior a
un milímetro.

Finales de los sesenta era una bue-
na época para nacer aunque los se-
tenta, en plena niñez de nuestro
personaje, marcaran el inicio de una
nueva etapa en una Granada que to-
davía era una ciudad recogida y muy
pueblo, grande, pero pueblo. Del ca-
mino de Ronda a los Agustinos era
el trayecto que Joaquín Fernández
recorría a diario porque había que ir
al colegio, encajado entre Ronda,
Los Pajaritos y la Rosaleda, el paseo
era liviano aunque los termómetros
bajaran del cero en pleno invierno.
Después, para el Bachillerato, el Lux
Mundi, en la antigua carretera de
Murcia, en la Curva del Tambor, allí
donde el Carmen de las Palmas aún
no se había expuesto al deterioro ni
había sido cedido al municipio para
su uso como equipamiento docen-
te. Eran otros tiempos. Como tam-
bién lo fueron los de sus inicios en
la Universidad, los años del MIR en
Jaén y su decisión de lanzarse pro-
fesionalmente al descubrimiento
de Almería, ciudad en la que es un
habitante con carné de ciudadano.
–¿Qué recuerdos tiene de la Gra-
nada de su infancia?
–Guardo muy buenos recuerdos de
aquellos años, de aquél colegio ade-
lantado a la época, en el que desta-
caba su nivel humano. Creía que lo
fácil sería la represión, pero más que
usar de la autoridad se utilizaba la
persuasión y aquello calaba y ser-
vía, era utilizar la autoridad de otra
manera, algo que te llegaba más.
–¿Algo que se le quedara especial-
mente grabado de aquellos años?
– La visión que tenía de Granada en
aquellos años era en blanco y negro,
con unos recuerdos infantiles que
podría resumir en los jersey de cue-
llo alto que picaban como un demo-
nio y en el susto casi diario cuando
aparecía la sintonía del telediario
que ponía en tensión a toda la casa.

«Hay que buscar una nueva
palabra que sustituya a la
tradicional de paciente,
que ya no nos vale. Tampoco
usuario, ni por supuesto, cliente»
Joaquín Fernández
Oftalmólogo, director médico de Qvisión

JOSÉ MARÍA
GRANADOS
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poldo y el que yo entonces no esta-
ba preparado para tomar decisiones
me llevaron a Medicina. Me daba la
nota. Mi madre y Fray Leopoldo me
llevaron a donde estoy.
–La Medicina le hace salir de Gra-
nada
–Sí, pero me voy muy cerca, a Jaén.
El MIR me llevó a la provincia veci-
na. Quería salir y no me alejé mu-
cho, pero era una forma diferente
de vivir y sí, la familia también ti-
raba mucho. Tenía un primer obje-
tivo que era alejarme un poco de
Granada y llegué a Jaén cuando no
quedaba nadie, a punto de empezar
el verano, un 6 de junio. A Jaén la
terminé queriendo pese a sus cues-
tas y calores.
–Una tierra andaluza de acogida,

como después llegaría Almería ¿no?
–Me hinché de llorar porque tenía
que irme de Jaén, una tierra diferen-
te que me mostró la riqueza de un
nuevo espacio. Una Andalucía orien-
tal con epicentro en Granada, una
fisonomía manchega como la jie-
nense y una luz y un calor medite-
rráneo como Almería. Una maravi-
lla esta Andalucía que saboreo todos
los días.

–El caso es que adoptó decisiones
que tenía que adoptar: la elección
de carrera, la especialidad, el desa-
rrollo profesional…

–Siempre he sido partidario de
construir y la vida no es más que una
forma de hacerlo en la que hay que
defender lo intuitivo y en la que hay
que seguir unas pautas, no ir a lo
loco. Ocurrió al decidir estudiar Me-
dicina, volvió a pasar en la especia-
lidad y volvería a ocurrir cuando sur-
gió el levante, la posibilidad de ba-
jar hasta el mar. Almería era una gran
desconocida y descubrí que tenía
una forma de ser brutal, una poten-
cialidad única, absolutamente rica
y que si había algún lugar donde al-
canzar ese sueño tan americano de
un hombre, una idea, ese sitio no
podía ser otro que Almería.

Un hombre, una idea
–Y es en Almería dónde tiene la idea
–Aquí la tengo y aquí también reci-
bo el apoyo de gente que me quie-
re y la confianza de otra gente que
conoce todo eso y que no deja de
apoyarte para que sigas adelante.
Además, me digo que he dado con
algo que me satisface, que me per-
mite ayudar a otros y ahí estoy, ro-
deado de gente con más talento que
yo y eso es muy satisfactorio por-
que se crea un equipo y se trabaja
en equipo. Intento rodearme de per-
sonas que mutuamente nos damos
energía y alejamos la mala del gru-
po, del equipo, de nosotros.
–Dicen que Almería es hoy todo
un referente en la oftalmología
–Creo que se vive un momento his-
tórico en la medicina de Almería.
Hay una generación profesional con
mucho talento y se le está recono-
ciendo. El acceso al conocimiento
era algo que dependía de la acade-
mia, de un sitio concreto, de la fa-
cultad… ahora está más globalizado
y se accede todos los días desde cual-
quier sitio y directamente a la no-
vedad, al último conocimiento. Al-
mería, en este sentido, tiene una ge-
neración de gente que hace a diario

este ejercicio y que ha abierto cam-
pos importantes. Yo siempre digo
que ojo a Almería porque existe un
gran espíritu emprendedor entre
sus gentes.
–¿Y a qué nivel está Granada?
–Granada está en el mismo plano, a
igual nivel en cuanto a potenciali-
dad pero tiene muchos recursos que
no están suficientemente aprove-
chados. La apuesta por el Campus de
la Salud puede llevar a Granada a la
alta velocidad. Creo con sinceridad
que está en una posición privilegia-
da y ante un momento histórico para
dar ese nuevo salto cualitativo. Gra-
nada debe ser la tierra de las oportu-
nidades, el vivero del talento biotec-
nológico y no aferrarse a ser el asilo
de Europa como ejemplo de mode-
lo productivo. Debe insistir en eso
porque lo contrario es dejarse morir.
–¿Confía en que alcanzará ese fu-
turo?
–Estoy seguro de que no dejará es-
capar esa oportunidad única. Se vi-
ven unos momentos en los que hay
que decidir y también apostar. Hay
que mantener una línea de colabo-
ración con la Facultad de Medicina
y hay que insistir en el I+D+I y
aprender de todos, también de los
alumnos y de sus aplicaciones. Hoy
en día tenemos más dependencias
del desarrollo en esta área del cono-
cimiento y hay que estar continua-
mente al día. Granada puede ser un
gran referente de futuro si es capaz
de hacer bien sus deberes.
–Vamos, es como aplicar lo que us-
tedes están haciendo aquí con su
especialidad
–Simplemente hemos sabido adap-
tarnos a los tiempos en lo que la so-
ciedad demanda en la relación mé-
dico–paciente. Ahora es muy impor-
tante que el médico se implique en
la comunicación. Antes era el médi-
co el que elegía por el paciente, el que
decía todo lo que había que hacer.
Pero ahora la gente quiere ser parte
de la toma de decisiones y en ese pro-
ceso de comunicación hay que estar.
En eso hemos sabido tomar el pulso
a las redes sociales, a los blogs, a la ac-
tividad en Congresos, etcétera… aso-
ciado todo a una medicina humana
porque el humanismo más la tecno-
logía es ahora la medicina. Hay que
buscar una nueva palabra que susti-
tuya a la tradicional de paciente, que
ya es arcaica. Hay que encontrar esa
nueva palabra, esa nueva definición.
No nos vale paciente, no nos sirve
usuario, ni por supuesto, cliente.

La situación no llegaba a entender-
la del todo en esa infancia todavía
camino de la adolescencia en la que,
a través de los ojos de mis padres,
notaba los aires de libertad. Vivía a
tiro de piedra de la Facultad de Cien-
cias y a menudo era testigo de lo que
se cocía en la calle, de las protestas…
pero también de lo más normal de
la vida, los arrumacos de los univer-
sitarios que se ocultaban de la gen-
te y que hacía a los mayores retirar
la mirada a los niños. Recuerdo, ade-
más, la segregación de sexos en las
clases. Empecé a ver chicas en cla-
se en bachiller y lo viví como algo
extraño y rocambolesco.
–¿Cómo eran usted y sus compañe-
ros?
– Podría resumir aquellos años como
la simplicidad de la inocencia porque
eso éramos, inocentes que asistíamos
a un momento histórico, una etapa
de conquistas a las que no podemos
ahora renunciar porque ninguna cri-
sis económica debe permitir que se
pierda lo conseguido, esa identidad
de sociedad. No debemos renunciar
a lo que forjaron nuestros padres.

Vuelvo a Granada
–Y ahora, con el tiempo que ha pa-
sado, ¿es más o menos granadino?
–Las canciones de Granada son de
retorno aunque lo más lejos que qui-
siera ir un granaíno es al Zaidín. Es
algo que comento con mi familia.
Necesitamos estar en la distancia
para explotar después como granaí-
nos. Creo que uno se hace más de
esa tierra cuando está fuera de Gra-
nada. Desde la distancia valoras más
la ciudad, la provincia y empiezas a
entender muchas cosas de las que
no nos damos cuenta cuando esta-
mos allí. Es necesario que un gra-
naíno salga y son muchísimos los
de gran talla que han terminando
haciéndose en la diáspora. A Grana-
da, además, siempre se vuelve”,
–Lo ha dicho emocionado, respi-
rando de manera profunda y con
una pizca de añoranza por más que
esté en Almería, a hora y media de
la Carretera de Ronda, de Recogi-
das, de la sombra de su Alhambra
y a un poco más de Nigüelas, el pue-
blo de su padre, en las cercanías de
Dúrcal, bajando hacia Motril. ¿Apa-
recen las raíces?
–Mi padre no nos contaba cuentos,
contaba historias y aquello era como
las aventuras de Tom Sawyer. Las
vivíamos en libertad. Los juegos
también reivindicaban esa búsque-

da, yo diría que la necesidad de ver-
se y notarse libres, aunque había
momentos en los que no te dejaban
salir a la calle por temor a cualquier
cosa, aunque fuera al propio tráfi-
co. Creo que había un conocimien-
to también del miedo que no se ter-
minaba de entender. Desde luego
había otras cosas, no nos divertía-
mos con consolas, sino con los jue-
gos de toda la vida y si eran de toda
la vida eran juegos que estaban en
nuestras raíces, en nuestra forma
de vivir. Las emociones eran otras
y se hacían presente de muchas for-
mas, hasta cuando atravesábamos
el descampado que hoy es autovía
para coger mazorcas. Ahora, cuan-
do se lo cuento a mi hija, que tiene
siete años, me mira como sorpren-
dida. En cierta forma yo también le
cuento historias, lo mismo que ha-
cía mi padre conmigo.
–También es una manera de edu-
car, quizá la mejor manera.
–Es una situación increíble poder
educar así a tus hijos. Es un cuenta-
cuentos real capaz de transmitir sen-
saciones. Yo creo en eso porque los
niños también tienen esa capacidad
de entendimiento y además es algo
íntimo que hay que compartir y sa-
ber hacerlo.
–¿Qué ofrecía Granada durante su
fase de adolescente?
–Granada lo ofrecía todo. La vida son
círculos que uno va saltando de uno
en uno. La adolescencia, es como es-
cuchar una canción y notar que algo
te recorre toda la espalda. Los años
ochenta, además, fueron un década
de la alegría en este país, años de li-
beración, de ilusión… y Granada era
el reflejo de todo aquello. Granada
era Granada, algo muy importante.

De Fray Leopoldo a la diáspora
–Y de repente Joaquín Fernández
se matricula en Medicina ¿voca-
ción?
–No, no, no tenía vocación. Pero ni
de médico ni de nada. Cuando uno
tiene que decidir qué estudiar, ha-
cia donde dirigir su futuro, se da
cuenta de que no está preparado.
Me da vergüenza hasta reconocer-
lo, pero es así. Yo no me creo eso de
la vocación, sino que llego a ilusio-
narme y emocionarme por las cosas
que hago. Pero sí, eché los papeles
para Medicina. Según mi madre no
tenía más remedio que estudiar esa
carrera porque le había pedido a Fray
Leopoldo que tuviera una buena
nota, y la saqué. Sus rezos, Fray Leo-

«La apuesta por el PTS
puede llevar a Granada
a la ‘alta velocidad’
biotecnológica»

«Empecé a ver chicas en
clase en el bachiller y lo
veía como algo
rocambolesco»

«Ahora es muy
importante que un
médico se implique en
la comunicación»

Ha sido el primer especialista de An-
dalucía en realizar cirugía de catara-
ta asistida por láser de femtosegun-
do, operación que fue retransmitida
en directo para FacoElche 2013, el
Congreso más importante de los que
se realizan en España dentro de la es-
pecialidad, al que asistían 800 profe-
sionales españoles y europeos.
– ¿Qué técnica utiliza?
– La del láser de femtosegundo, que
perfecciona la cirugía del cristalino
automatizando el procedimiento y
que consigue minimizar la agresión

de las técnicas convencionales. Esta
técnica supone un cambio radical en
la cirugía de cristalino, porque au-
menta de manera considerable la ca-
lidad quirúrgica. Gracias a esta nue-
va tecnología avanzamos de una ma-
nera muy importante en este tipo de
intervenciones que acabarán impo-
niéndose como forma de trabajar.
– ¿Por qué atreverse con este tipo
de cirugía en un lugar como este?
–Ha sido el Grupo Vithas el que ha
apostado por dotar a Oftalmología
Virgen del Mar de la mejor y más alta

tecnología. La Unidad de Oftalmolo-
gía es el primer centro en Andalucía,
y de los cuatro primeros en España,
en disponer de esta nueva tecnolo-
gía, lo que hace a esta unidad centro
de referencia a nivel nacional. Este
hecho hace que la tecnología que se
emplea sitúe a la oftalmología alme-
riense liderando este tipo de inter-
venciones en Andalucía.
–Parece una acción muy complica-
da y menos agresiva que otras
–La nueva tecnología con láser aña-
de un control sistemático a la ciru-
gía de las cataratas. Como se emplea
a lo largo de todo el abordaje, mini-
miza la agresión quirúrgica. Al tra-
bajar en la estructura interna ocu-
lar, con el ojo cerrado, la interven-
ción es más segura e indolora para
el paciente.

Operación en directo para
800 oftalmólogos europeos

Con un trato personalizado, en el
que el paciente participa desde la
primera consulta a la recuperación,
se puede también hablar de una nue-
va técnica que humaniza aún más
la relación médico–paciente.
–Eso es fácil de conseguir?
–Hoy en día es muy importante que
la información circule. La persona
que viene con un problema tiene
derecho a saber más sobre ese pro-
blema que padece.
–Sorprende el ver esa comunica-
ción tan directa en las redes socia-
les

–El hecho de tener a disposición
de todos nuestros pacientes la más

avanzada tecnología y unos gran-
des profesionales nos hace apostar
por una comunicación, cada vez más
en auge, a través de las redes socia-
les. A través de nuestros blogs mé-
dicos y de nuestros perfiles en face-
book o twitter los pacientes y el pú-
blico en general pueden acceder a
las últimas informaciones médicas,
a los congresos especializados, a las
últimas novedades. La atención al
paciente no termina cuando sale de
la consulta. Es más duradera y por
eso hemos hecho una apuesta de-
cidida por contar con algo que no es
el futuro, sino el presente de nues-
tra sociedad.

El paciente, partícipe
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P oetas, novelistas, en-
sayistas... la inmen-
sa mayoría de los es-
critores tienen que
compaginar la escri-
tura con otras activi-

dades paralelas y, si tienen suerte y
están consolidados, quizás ganen
algo de dinero en recitales o confe-
rencias. Un mundo de difícil acceso
que más que beneficios económi-
cos aporta enriquecimiento
personal.

LA UTOPÍA
DEL ESCRITOR
Vivir de la escritura es un lujo del
que no muchos pueden presumir.
La mayoría de los escritores
viven de trabajos que poco tienen
que ver con el arte de escribir

>

LUCÍA
BAZAGA

TECNOLOGÍA
EL CENTRO
ANDALUZ DE LAS
LETRAS PONE
POESÍA EN SU
MÓVIL A TRAVÉS
DE POETICAL P76

VATICANO
EL PAPA SUSTITUYE
A TARCISIO BERTONE
COMO NÚMERO 2 DE
LA CURIA Y NOMBRA
A UN OBISPO
ITALIANO EXPERTO
EN DIPLOMACIA P79
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La idea del escritor bohe-
mio que pasa horas en su má-

quina de escribir y llena sus bolsi-
llos con su trabajo dista mucho de
la realidad o, al menos, de la reali-
dad de la mayoría de ellos. Una ima-
gen estigmatizada que, si nunca ha
sido real, ahora lo es mucho menos
con la crisis que atraviesa el sector
literario. Si no se es ‘un Pérez Re-
verte’ es difícil que una editorial
apueste por ellos y, si lo hace, no se
lucrarán con ello. Si la bendita pro-
videncia hace que una editorial quie-
ra publicar su libro, le pagarán como
máximo un 10% de derechos de au-
tor a partir de las ventas. Un proble-
ma añadido si se quiere vivir de esto
es que la gente se descarga cada vez
más los libros, porque ha subido el
IVA al 21% de los ya por sí caros pre-
cios, con lo cual no hay ventas y los
escritores apenas cobran royalties
de los cuales, además, tienen que
facturar con un 21% de IRPF, 21% de
IVA, más el 15% de comisión que se
lleva la agencia literaria. Es decir,
un 57% de lo que cobran nunca lo
llegan ni a oler.

El resultado es que, efectivamen-
te, el escritor difícilmente vive de
la escritura, por lo que tiene que
compaginar su faceta literaria con
otras actividades. Si tienen suerte,
pueden hacerlo dentro del ámbito
cultural con conferencias, recitales
o impartiendo clases en la Univer-
sidad. Y, si no es así, tienen que ga-
narse el sueldo, por ejemplo, yendo
a eternas ruedas de prensa. Es el caso
de Daniel Rodríguez Moya, poeta
granadino que ha publicado ya más
de una decena de libros y ha gana-
do, entre otros premios, el ‘Federi-

>

co García Lorca de Poesía’ en 2001.
Además codirige, junto a Fernando
Valverde, el prestigioso Festival In-
ternacional de Poesía Ciudad de Gra-
nada. Pero su faceta como escritor
y su reconocimiento en este mun-
do no le permite vivir de esto, así
que se dedica a trabajar como perio-
dista y, cuando encuentra tiempo,
escribe libros. Reconoce que él mis-
mo no conoce a ningún poeta, por
muy reconocido que sea, que viva
de esto.

Y es que ni el mismísimo Rafael
Alberti, leyenda de la poesía, últi-
mo miembro de la Generación del
27, podía ganarse la vida con su obra.
Necesitaba un aporte económico a
partir de conferencias, lecturas, re-
citales... y con suerte no tenía que
despegarse de este mundo, una tris-
te realidad que subyace a la inmen-
sa mayoría de los genios de la plu-
ma.

Pedro Enríquez también es poe-
ta granadino y su nombre se mue-
ve con soltura dentro de este mun-
dillo. Sin embargo, afirma que no
puede subsistir con sus libros, por
lo que se dedica a la arquitectura téc-
nica dentro de la Administración.
«Doy conferencias, charlas en ins-
titutos... eso me proporciona algo
de dinero, pero en los libros no gano
absolutamente nada. El único talón
que he recibido por mis libros lo ten-
go enmarcado para no olvidarlo»,
admite con tono divertido.

La rueda de la fortuna
Un sueño frustrado que se aleja aún
más de lo alcanzable si hablamos de
poesía, ese género ‘extraño’ que po-
cos lectores se atreven a abordar.

Para Enríquez, los únicos que pue-
den vivir de la escritura son los no-
velistas: «Algunos novelistas entran
dentro de lo que yo conozco como
‘la rueda de la fortuna’. Cuando un
novelista está ahí es el único escri-
tor que durante un tiempo puede
vivir, y bien, de la literatura», afir-
ma. Una rueda que, sin embargo, no
gira eternamente.

Eva Velázquez es una escritora
polifacética. Ha hecho ensayo, poe-
sía, novela, relato corto... en reali-
dad, ha tocado todos los palos. Ven-
de bastantes libros, pero reconoce
que no puede vivir de ellos. Forma

parte de la tertulia literaria ‘Con sa-
bor a los 50’, junto a reconocidos au-
tores granadinos como Rosa Nadal
o Rafael Guillén; dirige el Área de
Cultura de la Facultad de Derecho
de Granada, y ahora anda preparan-
do la ‘Noche en blanco’ de Granada.

Una mujer del mundo de la cultura
que, sin embargo, no puede sacar
beneficios de ella. Su ‘verdadero’ tra-
bajo es, en realidad, la dirección del
personal de servicio de la Facultad
de Derecho. «Envié mi trabajo, ‘Que-
rida loca’, a una editorial grande y
me dijeron que no me lo podían pu-
blicar porque no se adaptaba a las
necesidades del momento. Al año
siguiente el libro se puso como lec-
tura obligatoria en colegios. Ni si-
quiera se los leen si no vienen de
manos de alguien conocido». Es la
queja de todos estos autores que ven
como su talento y el de otros mu-
chos se queda en nada por culpa de
las editoriales, un mercado que se
encuentra en un momento econó-
micamente bajo y al que le gusta
apostar sobre seguro con autores ya
consolidados.

Época dorada
Si se entiende la escritura como un
negocio, las estadísticas demuestran
que hablamos de una época oscura.
Pero, para quien ama la cultura, to-
dos coinciden en la gran oportuni-
dad que supone una época de crisis
para el surgimiento de grandes au-
tores y obras. Una lectura románti-
ca de unos tiempos en los que pare-
ce que todo se reduce al dinero. Para
Enríquez, es en estos momentos di-
fíciles cuando el escritor se enfren-

LAS FRASES

Pedro Enríquez
Poeta

«El único talón que
he recibido por mis libros
lo tengo enmarcado
para no olvidarlo»

Eva Velázquez
Escritora

«Lo importante es
promover la cultura,
porque tener un pueblo
inculto es muy peligroso»

Marga Blanco
Poetisa

«Existe mucha relación
entre que yo cultive
la literatura y que
mis alumnos lean»

Entrega del Premio Internacional de Poesía Ciudad de Granada Federico García Lorca. :: EFE
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ta con más necesidad a la escritura:
«Por ejemplo, en la escritura latino-
americana las diferencias sociales
hacen surgir una literatura de una
fuerza creativa impresionante, mien-
tras que en los países donde la so-
ciedad se acomoda parece que has-
ta la crítica se pierde y el escritor se
amansa. Las épocas de crisis son el
momento idóneo para que surjan
cosas buenas».

Eva Velázquez parece compartir

el mismo sentir. Para esta escritora,
estamos ante una época dorada para
la cultura en general, pues es ahora
cuando se deja ver quién se dedica
a esto por ‘amor al arte’ y quien bus-
ca solo el beneficio económico. «Me
gusta mucho esta época porque te
das cuenta de quien vale realmen-
te y ama la literatura», afirma, y va
más allá: «Lo más importante no son
los beneficios económicos, sino se-
guir promoviendo la cultura, por-
que un pueblo inculto es lo más pe-
ligroso del mundo».

Premios literarios
Los premios literarios constituyen
una moneda de doble cara. No es
poca la polémica que encierran es-
tos galardones, criticados por mu-
chos y por otros alabados. «Los pre-
mios literarios los criticamos todos
hasta que nos los dan a nosotros»,
sostiene Daniel Rodríguez, ganador
el año pasado del Premio de Poesía
‘Ciudad de Burgos’, acto que le va-

Alternativas para
darse a conocer

Internet también constituye un
arma de doble filo. Mientras que
para los autores poco conocidos
es una gran oportunidad para
darse a conocer, para los escrito-
res ya consolidados resta benefi-
cios. La crisis ha hecho que los
lectores compren libros muy se-
leccionados, eso siempre y cuan-
do sean de un autor por el que
sientan pasión. Para el resto de
casos priman las descargas gra-
tuitas, con un importante lanza-
miento de los libros electrónicos.

Otra de las alternativas que
encuentran los escritores poco
conocidos es la autopublicación,
un camino difícil y de gran incer-
tidumbre que implica un impor-
tante desembolso económico. Si
la jugada sale bien, puede que el
autor encuentre un hueco en el
mundo literario pero, si no es
así, y esto ocurre en la mayoría
de los casos, los libros acabarán
cogiendo polvo en la casa del au-
tor y su bolsillo acabará resenti-
do. Es el caso de Carlos Alberto
Romero, un joven granadino que
hace apenas un año y medio au-
topublicó su libro y que ha sabi-
do sacarle partido a las redes so-
ciales. ‘El amor que nunca llega-
rá’, su primera novela, va por su
tercera edición, aunque por su-
puesto no puede vivir de ella.

El poeta Pedro Enríquez. :: ALFREDO AGUILAR

lió verse envuelto en una contro-
versia por su ‘dudoso’ merecimien-
to, sostienen sus críticos.

Pedro Enríquez es tajante con este
tema. «Hay exceso de premios lite-
rarios, pero eso no sería un proble-
ma si en ellos se premiara la calidad.
Hay mucha subjetividad en ellos y
muchos son otorgados de antema-
no. Es un juego muy sucio dejar pen-
sar a quien participa que puede te-
ner opción de ganar cuando real-
mente el premio ya está dado».

Sin embargo, merece la pena ha-
cer una distinción entre premios pe-
queños y grandes. «Yo nunca me he
planteado presentarme a un premio
grande, porque creo que están muy
politizados y no están al alcance de
un escritor que valga la pena. Para
estos premios tienes que pertene-
cer a un estatus social superior para
que te valoren y estar en la línea po-
lítica que defienda el galardón. Aun-
que los premios pequeños si mere-
cen la pena, porque no hay dinero
ni poder de por medio». Es la opi-
nión de Eva Velázquez que, en 2002,
ganó el certamen de poesía de la
Huerta de San Vicente por su poe-
ma ‘La risa del loco’.

Pero, polémica aparte, si el escri-
tor recibe un premio literario tam-
poco le servirá para dedicarse a la es-
critura. El autor acaba recibiendo

una miseria, pues la mitad se acaba
quedando por el camino entre im-
puestos y la retribución de su agen-
te. Lo que realmente recibe el escri-
tor con estos premios es prestigio y,
en algunos casos, la publicación de
su libro, sin duda un aliciente para
continuar con su pasión. Es el caso
de Marga Blanco, profesora de Edu-
cación Secundaria de Lengua y Li-
teratura y poetisa en sus ratos libres.
Fue finalista en el Premio Federico
García Lorca de Poesía y ha publica-
do varios libros. Para ella, estos ac-
tos son una oportunidad para darse
a conocer y no importa que no ten-
gan retribución económica, pues el
premio es publicar un libro. Quizá
esta sea una autora que lleva en sus
venas la esencia de la literatura. «Para
mí esto de escribir tiene un valor
fundamentalmente social. Tiene
mucha relación cultivar la literatu-
ra y fomentar que mis alumnos
lean», narra cuando le preguntamos
si puede vivir de esto y, extrañada,
resalta que eso no es lo más impor-
tante para ella.

Parece ser que vivir de la litera-
tura es, a pesar de todo, una bella
utopía.

Es el porcentaje que,
como máximo, ganará
un autor a partir de la
venta de sus libros

CRISIS EN PORCENTAJES

10
Más de la mitad de lo
que deberían cobrar
por sus libros nunca
lo llegan a ver

57
El alto IVA que hay
que pagar hace que
los lectores compren
cada vez menos libros

21
%

%

%
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